
Les noms invariablesLes noms qui se terminent par s - x ou z  

Ne prennent pas la marque du pluriel  

→ Un temps / Des temps  
→ Un choix / Des choix  
→ Un nez / Des nez 

Les noms composés invariables 

Dans les noms composés, les verbes, les 
adverbes, les prépositions sont 

toujours invariables. 

→ Des pince-sans-rire ; des laissez-passer 
- des quant-à-soi - des avant-toits 

Garde s’accorde quand il est employé 
comme nom ; il reste invariable s’il 

s’agit du verbe.  

→ Des gardes-chasses  
→ Des gardes-malades  
→ Des garde-manger  
→ Des garde-robes 

Les nombres  

En général, les nombres écrits en toutes lettres sont 
invariables. 

→ Trois mille personnes ont manifesté contre la 
nouvelle loi. 

Exceptions : 

Les mots "million" et "milliard" prennent un -s au 
pluriel.  

Vingt et cent prennent un -s au pluriel s'ils ne sont 
pas suivis d'un autre nombre. 

Les noms terminés par ou 

Prennent un s au pluriel  

→ Un trou / Des trous  

Exceptions : bijoux, cailloux, choux, genoux, hiboux, 
joujoux, poux

Les noms masculins terminés en al 

Font leur pluriel en aux 

→ Un animal / Des animaux  

Exceptions : bals, chacals, carnavals, 
festivals, récitals, régals 

Les noms terminés par au, eau, eu 

Prennent un x au pluriel  

→ Un tuyau / Des tuyaux  

Exceptions : landaus, sarraus, pneus, 
bleus, émeus, lieus (poissons)

Les noms composés variables 

Seuls les noms et adjectifs se mettent au 
pluriel.  

→ Une basse-cour / Des basses-cours  
→ Un rouge-gorge / Des rouges-gorges 

Lorsque le nom composé est formé de 2 
noms unis par une préposition, en général, 

seul le 1er nom s’accorde.  

→ Un chef-d’oeuvre / Des chefs-d’oeuvre 

Si l’adjectif a une valeur adverbiale, il reste 
invariable  

→ Un haut-parleur / Des haut-parleurs 
→ Un long-courrier / Des long-courriers 

Les adjectifs qualificatifs de couleur 

S’accordent lorsqu’il n’y a qu’un seul adjectif pour désigner la 
couleur.  → Des robes blanches   

Adjectif de couleur + Autre adjectif / nom = pas accord 

2 adjectifs de couleur = pas accord → pierres bleu-vert 
Noms utilisés comme adj pour exprimer la couleur = pas accord → 

Des serviettes ivoire 

Exceptions : Mauve, écarlate, incarnat, fauve, rose, pourpre

laclassedana


